



Figura 5: Planta general del área intervenida en Vinarragell (Mesado y Arteaga, 1979).



Figura 6: Sondeo realizado en Sant Gregori (Mesado, 1987).



Figura 7: Catas recientes realizadas en Torre de Onda (Levante).



Figura 8: Vista actual del área de Torre de Onda.

La Torre de Onda, pese a su estado actual, sepultado bajo edificaciones contemporáneas, es uno de los más importantes yacimientos que alberga Burriana. Dado a conocer por Viciana (1564) y posteriormente citado por Escolano (1611) y Sarthou (1913), será Peris (1915; 1931) el primero en ofrecer una relación de materiales cerámicos encontrados en el yacimiento, a la que le sigue la de Roca (1932); Relaciones que sirven para que Rull (1943) y Fletcher y Alcaer lo identificasen como un posible poblado. Posteriormente, Utrilla (1964; 1965) y Mesado (1973), realizan sendas síntesis sobre el mismo, siendo la actualización y estudio más reciente el llevado a cabo por Arasa (2001). Ha sido objeto de varias campañas de excavación (sondeos) bajo la dirección de N. Mesado, entre los años 1977 y 1991, cuyos resultados sólo se conocen a través de breves resúmenes (Arasa, 1987; Mesado 1989) destacando el dedicado al lote de importaciones itálicas publicado por ambos en 1997. J. M. Melchor ha realizado diversos sondeos que permitieron la documentación de más restos constructivos y la recuperación de material cerámico de época romana. Parte de su interés radica en la gran extensión que aparentemente tiene, el carácter plenamente ibérico de su fase inicial al tiempo que urbano, el que pueda tratarse de una fundación *ex nihilo* de ocupación corta, lo rápido de su abandono sin causa aparente y su fase de ocupación romana alto imperial sin solución de continuidad con la anterior, además de su ubicación junto al mar en relación con actividades marítimas, tanto de tipo pesqueras como comerciales (Arasa, 2001). Todo ello lo convierte en uno de los asentamientos más singulares de la comarca, especialmente para los estudios centrados en el proceso de romanización.

También junto a la costa se encuentra el yacimiento de **El Calamó**, conocido tanto por los hallazgos terrestres como por los submarinos, en su mayoría, relacionados o pertenecientes a la fase romana alto imperial. El estudio más reciente sobre el lugar lo ha realizado F. Arasa (1987; 1995; 2001) quien centra, dicha fase, entre los siglos I y III d.C. y, la precedente ibérica, en el II a.C. con antecedentes en el Ibérico antiguo por los restos recuperados del mar (ánfora fenicia del VII-VI) que permiten relacionarlo con el asentamiento de Vinarragell. J. Ramos y A. Fernández (2010) han llevado a cabo una actualización de los hallazgos submarinos que confirman dichas cronologías y la función como desembarcadero del asentamiento dada la presencia de cepos de anclas. J.M. Melchor (2004) informó, no obstante, del lamentable estado en el que se encuentra el yacimiento, habiéndose convertido en un vertedero de basuras.

Catalogado como Villa romana altoimperial, **Sant Gregori**, es otro de los pocos yacimientos que cuenta con excavaciones parciales, realizadas por N. Mesado en 1980 y acompañado por F. Arasa y V. Verdegal en 1987 (Arasa, 1987; 1995). Recientemente, J.M. Melchor, viene realizando intervenciones sistemáticas en la zona como consecuencia de la Unidad de Ejecución Urbanística programada en ella, que han sacado a la luz restos constructivos perteneciente a la villa y algunos enterramientos del siglo IV d.C. Las recientes actualizaciones en los Inventarios de la DGP incluyen, bajo el mismo topónimo, un área submarina, bastante amplia, colindante al yacimiento terrestre, la cual, según J. Ramos y A. Fernández (CASCV marzo 2010) se localiza al sur de la de El Calamó y al norte de la desembocadura del río Seco.

La Regenta II queda diferenciado con el mencionado numeral del yacimiento, de igual topónimo, situado junto a la torre medieval que les da nombre sita en el término municipal de Les Alquerías (Arasa, 1987; 1995). Ambos quedan relacionados con la villa romana alto imperial que ha quedado catalogada en la zona. No obstante, en las inmediaciones, durante la apertura de un gasoducto se localizó el enterramiento de un caballo ibérico, y se conocen la existencia de restos materiales asociados a época medieval y moderna.

En el **Camí de les Monges**, en las proximidades de la Villa de la Regenta, a unos 500 m. de la misma se hallaron restos de época romana, concretamente enterramientos tardorromanos.

En las proximidades de los restos estructurales hoy sumergidos del Canal de Les Salines se localizaba la **Casa de Les Salines**, relacionada con la Gabela de la Sal, establecida en Burriana desde el siglo XIII, constituyendo una de las 9 existentes en el Reino de Valencia. En Burriana además se daba la coincidencia de las Salinas como centro productor y de la Gabela como centro expendedor de dicho producto, las cuales no siempre iban unidas, aunque, al parecer, no todo de lo que se expendía era producido en sus Salinas. Según Villamanzo (1987), el primer documento que las menciona data de 1489, en el que se detallan los costes de las obras de que fueron objeto, en dicha fecha, por orden del Baile General del Reino de Valencia dado el mal estado en el que se encontraban los "canales, cequias, norias y eras" al tiempo que se menciona la Casa de las Salinas donde se guardaba la sal recolectada. Dicha casa, al parecer tenía graves daños y estaba destruida por acción de los temporales en el año 1578, siguiendo en el mismo estado, pese al deseo de su reedificación, en el año 1583. Debido a su situación colindante al mar las reparaciones y construcciones en las instalaciones eran frecuentes, provocando periodos improductivos, aunque, parece ser, que no se abandonan definitivamente hasta el siglo XVII.

Fuentes: Llombai. Inventario de Yacimientos Arqueológicos de la DGP (Ficha Verdegal, S/F). El Palau. Inventario de Yacimientos Arqueológicos de la DGP (Ficha Melchor, 20/9/1993; Melchor, 28/1/2002; Melchor, 19/2/2010; Benedito y Melchor, 5/2/2001; Benedito y Melchor 5/6/2000; Benedito y Melchor, 5/2/2001). El Tirao. Inventario de Yacimientos Arqueológicos de la DGP (Ficha Verdegal S/F). Vinarragell. Inventario de Yacimientos Arqueológicos de la DGP (Ficha Verdegal S/F). Carabona. Inventario de Yacimientos Arqueológicos de la DGP (Ficha Verdegal, S/F). El Calamó. Inventario de Yacimientos Arqueológicos de la DGP (Ficha Verdegal, S/F; Ramos y Fernández, 2010). Sant Gregori Inventario de Yacimientos Arqueológicos de la DGP (Ficha Verdegal, S/F; Ramos y Fernández, 8/3/2010). La Regenta II. Inventario de Yacimientos Arqueológicos de la DGP (Ficha Melchor y Benedito, 22/11/1999). Notas prensa, Mediterráneo 4-3-10. Levante 22-10-07, 26-8-10. Las Provincias 26-8-10.

Bibliografía: Arasa, 1985; Arasa, 1987; Arasa, 1991; Arasa, 1995; Arasa, 2000, Arasa, 2001; Escolano, 1611; Esteve, 1956; Melchor, 2004; Melchor y Benedito, 2007; Mesado, 1969; Mesado, 1974; Mesado, 1981; Mesado, 1987; Mesado, 1991; Mesado y Arteaga, 1979; Ramos, Wagner y Fernandez, 1991; Roca y Alcaide, 1932; Sarthou, 1913; Utrilla, 1963, Viciana, 1564, Villalmanzo, 1987.

Doc. Gráfica: Fig. 1, 2, 3 y 8. Arqueòlegs C.B.; Fig. 4. Melchor y Benedito, 2007; Fig. 5. Mesado y Arteaga, 1979; Fig. 6. Mesado, 1987; Fig. 7. Levante, 22-10-2007.